

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 1º DE JULIO DE 1924

NUM 1666

El Ejecutivo promoverá los trámites de un escandaloso litigio en un asunto petrolero

LA UNIVERSIDAD OBRERA SERA UN HECHO

UNA REUNION QUE FUE TRANSFERIDA

San José 30 de junio de 1924.

Sr Director de LA PRENSA

Muy señor mío: Debido a un pequeño contratiempo, no fué posible, celebrar el domingo, la reunión preliminar para la fundación de la Universidad Obrera.

Dicha reunión se ha transferido para el próximo jueves 3 de julio a las 15 y media (3 y media p. m.) siempre en el Taller de Obras Públicas.

Como esa reunión a más de la amena conferencia que dictará el Ingeniero don José Figuer del Valle será sin duda de gran provecho para las clases trabajadoras; a la par que tengo el alto honor de invitar Ud. le ruego hacer extensiva esa invitación por medio de su importante Diario, a todos los trabajadores del país.

De Ud. atto y S. S. y amigo.

F. CASTRO ARGUELLO

LA NULIDAD DEL CONTRATO DE LA COSTA RICA OIL COMPANY

De fuentes fidedignas hemos tenido conocimiento de que el Ejecutivo va a remover el litigio provocado en el asunto petrolero de la Costa Rica Oil Company, sobre la validez o caducidad del contrato de que es concesionaria la compañía citada.

Se recordará que este mismo asunto fué tocado en la administración de los señores Acosta, pero por temores a escándalos mayúsculos aquella administración determinó no seguir adelante, no sabemos por qué razones.

El propio Presidente de la República parece seriamente interesado en que se haga luz sobre este ruidoso asunto. Como en otra época grandes intereses se moverán

para empañar la verdad de este llo.

Porque como se sabe lo que se discute no debiera haberse siquiera discutido, si de parte de la compañía el cumplimiento estricto del contrato se hubiera efectuado.

Hay en todo esto un buen número de personas perjudicadas. Los tenedores de acciones de la Costa Rica Oil Company no ven la hora de rescatar siquiera la mitad de dinero invertido en la compra de aquéllas.

Confiamos en la firmeza de los hombres que están en el Poder para que no vuelva a darse el caso que se dió con la pasada y desordenada administración de los hermanos Acosta y acólitos.

SE TRATA DE FUNDAR UNA CAMARA DE MINERIA

Personas de reconocida seriedad nos han informado que se hacen muy activas gestiones para fundar una Cámara de Minería a igual de la de Comercio que tan buenos resultados ha dado.

Según se nos dice la idea ha encontrado muy buena acogida entre los interesados. Todas las empresas mineras,

por diferentes que sean la naturaleza de sus explotaciones, se tendrán representación en el seno de esa futura corporación.

En estos días se lanzará la convocatoria respectiva, citando a los interesados a que concurren a una reunión en que deberán discutirse, en detalle, los pormenores del caso.

FIESTAS EN CARTAGO

HABRA CARNAVAL GRAN CONCURSO DE CARROZAS

Anoche se reunió en la ciudad de Cartago la Municipalidad, para tratar de la celebración de fiestas cívicas en el mes de setiembre próximo.

Después de algunas consideraciones oportunas al respecto, se acordó

celebrar estos festejos los días 7, 8 y 9 del citado setiembre.

La comisión que quedó integrada así.

Ricardo Rivera, como Presidente, Alberto Coto, Tadeo Mora, Juan Rafael Valerín, José Manuel Aymerich, Luciano Arias y Alberto Ramírez.

Entre los números más salientes, después de los clásicos corridas de toros,

juegos deportivos y pirotécnicos, juegos de azar, retretas, etc., un día de carnaval, para el que ya está despertando bastante entusiasmo entre los cartagos, y un concurso de carrozas, que premiará la comisión.

Esta noticia que se nos da de fuente fidedigna y podemos asegurar que así será porque se trata de hacer unas fiestas dignas de recordarse, ya que hace varios años en Cartago no ha habido jolgorios.

Una excursión presidencial

El próximo domingo se realizará una excursión oficial al simpático pueblo de Alajuelita.

Figurarán en esta excursión el señor Presidente de la República, el Gobernador señor Sotela, varios municipales y un grupo de periodistas quienes se han invitado.

En Alajuelita se hacen preparativos para recibir a los distinguidos excursionistas.

ANGELA MARIN L. PRIMERA VICTIMA DE LA PESTE DE TIFUS EN CARTAGO

De Cartago nos comunican que a consecuencia de la peste de fiebre tifoidea, ha fallecido la señorita Angela Marín López.

Es la primera víctima de esta terrible peste que azota a Cartago, y pensamos que ya el Gobierno debiera tomar medidas en el sentido de combatir su curso.

Son bastantes los casos que se han presentado, estando en la misma casa de la señorita fallecida, dos de sus hermanos con la misma epidemia.

Damos nuestro pésame muy sentido a doña

Celina López v. de Marín, madre de la fallecida, a sus hermanos y demás familia.

Perros que muerden la mano que les da de comer

Frente a la actitud de los Cabos, Sargentos y Soldados de los cuarteles de Buenavista y Artillería, que ha merecido el elogio del Sr. Presidente de la República, y que por su espontaneidad, y su previsión justa y por su leal desinterés, demuestra cuán alta es la cumbre del civismo de nuestros soldados; frente a la actitud declinosa, se destaca, vigorosa y sombría, la de aquellos—más viles que Yago, porque aquella diabólica inteligencia obró por despecho, por ambición defraudada—que sentados en torno de la mesa de un huésped generoso, deslizan las gotas del veneno que, en sus pechos poco leales, llevan siempre oculto. Semejantes a perros que muerden la mano no que les da de comer, se han vuelto alrados, rencorosos, con quien ha sido su protector.

Cierto Ministro—quizás lo sea por la virtud del Padre Soldati—ha hecho el más ilustre de los 'papelones', como diría un argentino. Conversando con un hombre de alta mentalidad y sano corazón, maestro ilustre de nuestra juventud, nos decía: Una actitud como en la que se ha colocado el señor don Napoleón Quesada, es inmoral. Yo, en su caso, guardaría silencio. No por cobardía, por dignidad propia. Si yo hubiese sido partidario del General Volio, y sufriera dudas acerca de su actuación política ya fuera por discrepancia de ideas, o de procedimiento, o por diferencias meramente personales, no serviría ahora a sus enemigos, ni me prestaría a intrigas ni dolosas campañas en su contra porque yo no lograría convencerme, en todo el resto de mi vida, de que no estaba procediendo como un traidor, y lo que es peor, como un traidor vulgar. A los hombres debe combatírseles de frente, el que ataca por detrás será siempre un meagruado y un cobarde. Eso nos dijo aquel hombre de alta mentalidad y sano corazón.

No vamos a discutir la razón más o menos sofística que asiste a estos que hoy hacen gala de su deslealtad, para cobrar bríos y salir en defensa de la pureza económica del partido que les dió la posición que hoy ocupan. Recordamos en esta ocasión las frases de una reina española a uno de los generales que fueron traidores en criticadas circunstancias para su gobierno: Te hice noble, te hice grande de España, te hice jefe de mi Ejército pero no logré hacerte caballero.

En cuanto a los ataques que con motivo del incidente

de la deuda, se han hecho en contra el General Jorge Volio y nuestro Director señor Fonseca Zúñiga, eran esperados con fría resolución porque sabemos que de la vileza humana todo puede esperarse.

Júzguese también, por otro aspecto—el grupo de bronce que hay en el Parque de la Estación no tiene sólo un aspecto, dice don Ricardo—la actitud de nuestros hombres, muy semejante a la que adoptó con cómico fatalismo, don Nicolás Jiménez quienes no encuentran desdoro en continuar en sus puestos—todo antes que la dimisión, dicen los ministros de la opereta—que, si poseyesen dignidad, renunciarían para no tener ligas con quien se difama. Eso en buen romance es quedarse con el mandado. Pero si a la farsa se agrega el insulto, damos de narices en que la persona que tal obra es, por encima de la consecuencia, ingrata, aunque no creemos que una virtud tan sosa—virtud que tiene ojos de perro—preocupe a nuestros hombres que antes trabajaban 14 horas diarias y hoy viven en la holgura de una Secretaría de Estado, merced a sus 'méritos exclusivamente personales'.

Nos inquieta, por otra parte, el tornadizo y elástico criterio que informa el proceder de estos hombres que ayer, cuando el General Volio, con esfuerzo poderoso, con empeño indomable, con cruentos sacrificios, logró despertar en las dormidas masas populares del país, el sentimiento de justicia que ha inspirado e inspirará la cruzada reformista, le felicitaban y le rodeaban solícitos.

Cuando era nada estaban a nuestro lado; lograron algo y maldijeron a quien los llevaba a una posición oficial a la que nunca habrían llegado si no es por el azar de política que costó al Partido la deuda que tanta sorpresa causa entre los que verdaderamente han sido los más beneficiados.

Pero, cuando en la tierra un loco viento se arremolina más alto que las águilas, suben las hojas secas... como dijo el poeta.

Algo del incidente Odio-Romagosa

Persona bien informada nos dijo algunos datos referentes al incidente Odio-Romagosa de

Pasa a la cuarta

Un botánico americano estuvo en la América Central

Lo que dice "La Prensa" de New York

Mr. Paul C. Standley, podido encontrarse vas- de la organización del Museo Nacional de los Estados Unidos, que regresara recientemente de una expedición botánica por la América Central, está consagrado a la preparación de un informe descriptivo de la flora encontrada en la zona del Canal de Panamá, que servirá de continuación al volumen sobre México, parte del que ya ha publicado el Museo. Dos meses costó la recolección de plantas en torno a la Zona del Canal en la que gran parte de la vejetación ha sido destruida; aunque han

tas áreas aun dotadas de la vegetación primitiva.

La excusión de Mr. Standley ha sido de lo más fructuosa e intensa, habiendo permanecido en Costa Rica después de fines de enero hasta mediados de abril. Tuvo sus oficinas en el Museo Nacional de San José. Se concedió atención especial a la famosa colección de orquídeas costarricenses, de la que se han registrado 1,000 especies. Se recolectaron como 1,500 especies, entre ellas, muchas rarísimas y de valor inapreciable.

IMPUESTOS MUNICIPALES

Se previene al público que los impuestos y servicios municipales correspondientes al tercer trimestre del corriente año, deben ser pagados en el Banco Costa Rica durante los primeros quince días del mes de julio próximo (artículo 45 de la Ley de Hacienda Municipal).

También se previene a todas las personas que estén atrasadas en sus pagos que se pondrán en todo su vigor los artículos 41, 42, 43 y 44 de la Ley de Hacienda Municipal.

Gobernación de la provincia de San José 22 de junio de 1924.

ROGELIO SOTELA,
Gobernador

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Gritos de protesta

Editado por la colonia salvadoreña de Honduras, hemos recibido un folleto que lleva por título "Gritos de protesta". Esa protesta a gritos se lanza contra los Meléndez Quiñones que usufructúan el poder político en la República del Salvador.

Las acusaciones contra los gobernantes del Salvador son terribles y hasta espantosas. Se dice que esos señores, para transmitirse el poder político entre los parientes y que no salga de la familia, han apelado hasta al asesinato, asegurando que han llegado a matar mujeres y niños para imponer el terror.

Es un gran dolor que en el siglo XX y en pequeños países que debían ser repúblicas patriarcales, se continúe viviendo una vida tan cruel y tan amarga.

La vanidad personal y el egoísmo político son todavía el peor mal de muchos pueblos.

LA GLORIA

Acabamos de recibir

- Seda cruda \$ 3.00
- Crespones de seda todos colores 5.50
- Crepé Georgette 8.00
- Sarga de seda 6.00
- Etambles moteados 2.50
- Peluche de seda 7.00

GRAN NOVEDAD

Antes de hacer sus compras visítenos si desea economizar dinero

José Ma. Calvo & Co.

Colección Inquietud

A UN COLÓN EL TOMO

Páginas de un descontento, M. Gorki
Evolución y revolución, Eliseo Recillas
La guerra, Octavio Mirbeau
Ensayos sobre moral, Pedro Kropotkin
En Siberia, Wladimiro Korolenko
La coacción moral, Ricardo Mella

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

NOTA DEL DIA

La vida doliente

El reinado de la neurastenia

Un ilustre médico de la Cruz Roja Argentina acaba de dar una conferencia, que es muy comentada, sobre "Neurastenia y ambiente social." El conferenciante, que es el doctor Raul Ortega Bejarano, sólo ha querido demostrar como los excesos de la vida moderna engendran la astenia, el cansancio cerebral, la pérdida de la voluntad, la incapacidad para el trabajo y el desaliento más completo, fuera de los muchos graves síntomas que revelan el examen clínico.

Precisamente estos días, repasando lo poco interesante que se ha hecho en literatura durante los cuatro años últimos, releamos "Los Irresponsables" de Pedro Mata, tres novelas de neurastenia y de locura.

Cuando uno se levanta por breves horas de las fórmulas ordinarias de la vida, para asomarse al ancho campo de las enfermedades nerviosas, sale del audaz atrevimiento aturrido y mareado, lleno de dolor y de angustia.

Situado detrás de los cristales de una clínica de enfermedades nerviosas, mirando hacia afuera, aparece el mundo como una inmensa casa de locos. En todas las esferas de la sociedad, lo mismo entre los ricos que entre los pobres, entre los sabios que entre los ignorantes, reina la neurastenia como soberana absoluta, destruyendo el sistema nervioso desbaratando los cerebros con sacudidas terribles y continuas.

De una parte el sensualismo y el vicio y de otra la miseria y la política en sus fieras luchas por la riqueza y el poder, ya tenían muy perturbado el delicadísimo funcionamiento del cerebro humano, el aparato de más exquisita sensibilidad que existe. Luego lo han acabado de echar a perder las costumbres febriles y violentas de la vida moderna.

Las modas, el cine, el baile, las bebidas, la literatura sensual, absurda y enfermiza, los viajes, las empresas audaces, la electricidad aplicada a todo y para todo, el vértigo del automóvil, el peligro del aeroplano, la tremenda pasión del juego, la frenética ambición de dinero, la exaltación de todos los vicios hasta el último extremo, la rabiosa lucha de clases y esa espantosa guerra última en la que cada batalla alcanzaba proporciones de catástrofe geológica... Todas esas causas y muchas otras han empujado a la humanidad por la pendiente de la locura y la siguen empujando.

Las generaciones pasadas que tan ardientemente lucharon por la política y por la religión, legaron claramente a las generaciones actuales predisposiciones deplorables. Solo faltaba este horrible maremagnum de la vida moderna para acabar de desquiciar al género humano, tan orgulloso de sí mismo y tan digno de compasión.

Si todo lo que nos cuentan los profesores de "Patología cerebral" es cierto, bien podemos afirmar que todos andamos mal de la cabeza, que es muy rara la persona que no este loca o en camino de estarlo. Las "Fobias" toman una lista interminable y parece que todos nuestros actos no dependen de la voluntad, sino de manías y predisposiciones heredadas, invencibles y fatales, que son principios latentes de locura.

A la clase de "semilocos" pertenecemos casi todos y hasta podríamos borrar el "casi" por ser tan pequeño que no merece atención. Todas las tendencias del ser humano, desde lo que parece bajo y rudo, hasta lo que parece grande y sublime, está clasificado en los términos de Patología cerebral. No solo es semiloco el ladrón y el criminal; puede serlo también el gran artista, el ilustre político, el insigne matemático.

A la luz de la clínica, todos los hombres eminentes, resultan unos anormales. Registrando los textos de los especialistas, como lo hace Pedro Mata, y lo han hecho tantos otros, encontramos que Sócrates padeció alucinaciones y catalepsia; Pascal melancolía; Julio César, Pedro el Grande y Mahoma sufrieron epilepsia; Augusto Comte, megalómano y místico delirante, estuvo encerrado en un manicomio. El Tasso fué lipemaniaco; Tomás de Quincey era un alucinado; Nietzsche murió loco; Goethe era sonámbulo y visionario, Chopin era neurótico; Donizetti murió de parálisis general; Mozart, degenerado precoz, murió de una enfermedad cerebral, Berlioz sufrió impulsos suicidas; Edgar Poe, Hoffmann y Musset fueron hipsomanos; Tolstol era un desequilibrado; Maupasant murió loco; Flaubert y Baudelaire fueron histéricos y epilépticos; Moller, hipocóndrico; Montesquieu y Chateaubriand, neurasténicos; Zola era un alucinado olfatorio y auditivo; Larra, erotómano, acabó en suicida, como Saint Simón; Victor Hugo fué un ególatra; Balzac, un monomaniaco ambulante; Zimmerman y Linceo murieron locos; Castelar y Fernández Caballero fueron siliómanos; Heine estuvo enfermo de la médula; Bérquer era un inadaptable melancólico; Menéndez y Pelayo y Dicenta fueron dipsómanos; Fernández Shaw, Felipe Trigo y Ganivet fueron suicidas. Las dinastías reales, los Romanoff, los Borbones, los Tudor, los Austrías, los Emperadores romanos, han dejado sus nombres en numerosos libros de Medicina.

Todo esto que habíamos leído hace años en los doctores Ribot, Esquerdo, Escuder, Ingenieros, Max Nordau y otros famosos especialistas, nos lo ha hecho recordar Pedro Mata en sus "Irresponsables".

Todo este cuadro desastroso y desolador, anterior a 1914, ha sido agravado después de la guerra en propor-

Noticias de El Salvador

San Salvador Junio 30 — acaba de ser nombrado En estos días negaron al país dos monjas del Buen Pastor, que vienen a establecer la "Casa Protectora de la Mujer".

Cuentan para la realización de esta altruista obra con la protección de las Sociedades de damas caritativas, en gran número establecidas en el país.

Ha sido nombrado Inspector General del Ejército al General de División, el señor don Ramón González Villegas, actual jefe del Estado Mayor Presidencial.

Numerosos amigos del señor don Manuel Castro Ramírez le obsequiaron anoche una espléndida comida, por haber sido nombrado Encargado de Negocios de Costa Rica en El Salvador.

El notable pianista Manuel Sierra, Mexicano, tocó anoche un hermoso concierto, siendo muy ovacionado.

Para hoy se anuncia una segunda audición en la que tomará parte la Banda de los Supremos Poderes.

Para las próximas fiestas agostinas el Director General de Comunicaciones está organizando una lucida cabalgata de amazonas, en la que participarán las más bellas damitas capitalinas.

La Unión Postal Americana estará representada por una señorita por cada nación de las que la forman. Hay gran entusiasmo por este significativo acto, que iniciará las fiestas agostinas.

Los choferes que tienen sus garages en San Tecla han formado una sociedad de cooperación y de recreo.

En el parque Barrios se construyó un bonito kiosko, acondicionado para servir de biblioteca Pública. Otros de estos kioskos serán construídos en la Avenida Independencia.

Por acuerdo del Ejecutivo

Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado.

J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA

LA HONRADA

JUANITA TENORIO

MUJERES

SACRAMENTO

LÁZARO: JUAN VULGAR

CUENTOS DE MI TIEMPO

DRAMA DE FAMILIA

LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 º

L. ALAS "Clarín"

DOCTOR SUTILIS

clores alarmantes. La poca serenidad que quedaba se ha perdido por completo en todas las clases sociales. Todos los vicios, todas las pasiones, todos los egoísmos se han exacerbado. El impulso de destrucción y de lucha no se ha calmado, y ahí está, latente y peligroso, representado especialmente por el nacionalismo delirante y por el comunismo resolucionalario y por el sindicalismo trágico. Todos proceden a lo loco, sin miramientos, sin escrúpulos, sin freno de ninguna clase. Es la anarquía de los cerebros desquiciados, de los nervios rotos, que ya no obedecen a ninguna razón, a ningún principio científico, a ningún fin moral. Es el reinado de la neurastenia que ha hecho presa en toda la humanidad.

Los pocos organismos superiores y robustos que aún pueden conservar la serenidad en medio del caos actual con cuanto lástima contemplarán al mundo y el hombre y cuanto sufrirán al pensar el tiempo y el esfuerzo que han de ser necesarios para devolver a la tierra la salud y la paz!

BERNARDO MERINO

De Heredia

Las fiestas a la Virgen del Carmen

Durante el mes de Julio, desde el día 6 hasta el 27 se celebrarán en esta localidad grandes fiestas en honor de la Virgen.

Estas fiestas religiosas serán este año de mayor esplendor que nunca, pues hay mucho entusiasmo entre los devotos de la Virgen.

Las fiestas proplamente dichas empezarán el día 15, con bombetas y música y misas cantadas y sermones.

Solemnidad del Corazón de Jesús

La solemnidad religiosa del Corazón de Jesús se ha celebrado con mucha concurrencia y alegre animación.

Hubo misas y rosarios solemnes con orquesta, terminando la fiesta el domingo con la visita a los altares, cantándose villancicos. Los sermones estuvieron a cargo de los ilustrados sacerdotes don Manuel Gómez, don Victor Manuel Villalobos, don Francisco Mendoza, don Miguel Benavides y don Ramón Valeciano.

De regreso

Procedentes de San Luis de Missisipi, [Escados Unidos] han llegado a esta ciudad los jóvenes Victor Mal y Marlo Solera, hijos del acudalado comerciante don Ramón Solera y su señora esposa, dona Julia Flores de Solera.

La fiestecita en honor de los recién llegados se efectuó en la casa de sus padres con un banquete amenizado por la orquesta que dirige José Chaverri Figueras.

CO-RESPONSAL

Teatro Completo

Álvarez Quintero J S

A \$ 3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: En dillo: Las flores.

Trascendental Convención Panamericana

Los obreros del Continente se reunirán en la capital de México

Se investigarán los asuntos venezolanos

La política hispanoamericana de los Estados Unidos será combatida

La cuarta Conferencia Panamericana del Trabajo se inaugurará en la capital de México en la primera semana del próximo Diciembre

Serán invitados a dicha conferencia todos los países americanos y los funcionarios de Washington de que la participación será general.

Tienen esperanza especialmente de que la organización obrera argentina tomará parte. Créese segura la concurrencia de las organizaciones de los Estados Unidos, México, países centroamericanos, Panamá, Cuba, Ecuador, Colombia y el Perú.

Las invitaciones se harán después que se halla verificado en México la elección de Presidente Constitucional de la República para el próximo período, la cual tendrá lugar en Julio.

La convención de la American Federation of Labor se celebrará en El Paso a

partir del 11 de Noviembre y simultáneamente con ésta se celebrará en la ciudad de Juárez, directamente del lado allá de la frontera, la convención de la Confederación Obrera Mexicana del Trabajo. Estas convenciones harán los preparativos para la reunión de la conferencia panamericana del trabajo en la capital mexicana.

La última conferencia panamericana del trabajo se reunió en la ciudad de México en 1921.

Predícese que la próxima conferencia panamericana del trabajo será de significación política extraordinaria y en ella se protestará contra la ocupación por los Estados Unidos de la República Dominicana y Haití y su política centroamericana. Se prevé también que en dicha conferencia se presentará un informe muy significativo sobre la situación que prevalece en la República de Venezuela.

VOCES FEMENINAS

Los obreros del Salvador

Forman los trabajadores en la hermosa Cuzcatlania una agrupación digna de todo encomio, pues ha alcanzado, a pesar del ambiente casi asfíctico en que trabaja, grandes adelantos. En casi todas las ciudades están asociados los obreros para ayudarse y culturizarse. Son ellos los primeros en prestar un contingente espiritual y material para todo movimiento que tienda al mejoramiento moral y al progreso de aquel país.

Los encontré bien organizados y fraternalmente unidos en la capital, donde reciben instrucción en El Colegio García Flamenco (colegio particular dirigido por el culto profesor don Francisco Morán) en número de 200. En Santa Ana, donde forman, tres sociedades de distintos gremios, una simpática unidad que denominan "La Alianza Obrera Occidental." En esa ciudad se han asociado las mangalitas (obreras de El Salvador), y tienen bien organizada su agrupación "El Porvenir de la Mujer".

Elas y ellos concurren a la Escuela Nocturna de "La Alianza", donde un núcleo de jóvenes profesores, dirigidos por el distinguido maestro don Ricardo Vides, les aleccionan gratuitamente, llenos de fé y de entusiasmo.

Les ví también organizados en la ciudad de Chalchuapa, donde colaboran con ellos el estimable grupo cultural "Sarmiento"; y me enteré de sus trabajos y organizaciones en San Miguel, Sonsonate, Ahuatchapán y La Unión.

Casi todas estas agrupaciones, que entre sí están en comunicación, han resuelto ya su situación económica, y van conquistando su independencia moral. Estos son de los que comprenden que no es la metralla la que liberta, ni la espada la que corta los cánceres espirituales de las sociedades. Buscan la escuela como ancla salvadora, buscan el libro, se acercan al maestro.

Toda la sinceridad, toda la fé, toda la pureza, todo el patriotismo, y toda la esperanza de aquella República hermana está en sus obreros.

Les ví en la Alianza Obrera Occidental construyendo, a iniciativa del distinguido doctor don J. Ezequiel Olavarrieta, equipos sencillos de madera liviana, para los niños de las escuelas lejanas que no tienen mesas en la escuela ni en el hogar. Los chicos lo compran muy barato, o lo reciben como obsequio de personas afortunadas que auxilian a las escuelas. Con esto llenan los obreros una verdadera ne-

cesidad y ayudan a propagar la cultura. ¿No es esto digno de todo elogio? Juzgado.

Al tener los trabajadores noticia de mi llegada al país como representante de un grupo de maestros, se organizaron para recibirme, a pesar de que mis compañeros de la Sociedad de graduados no les habían enviado ningún aviso, que si recibieron a los maestros de El Salvador.

No obstante las manifestaciones de las sociedades obreras fueron las más cordiales, las más hermosas para recibir a una maestra "tlica." Pensando en esto, ¿Qué significación le dás a estas manifestaciones de la masa obrera de aquella República de soles y de cumbres?

Al recordar a los obreros de El Salvador que me hicieron concebir aspiraciones más altas dentro de mi vida de maestra, y de mujer centroamericana, os invito, obreros de mi Patria, a amarlos como yo les amo, y alzar vosotras muy alto el estandarte de la cultura, de la fraternidad y del esfuerzo, que harán nuestra legítima reivindicación.

ENVYDA QUESADA G.

San Antonio de Belén, julio 27 de 1924.

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Nota de Heredia

El viernes de la semana pasada fue entronizada la imagen del Sagrado Corazón de Jesús en el hogar muy respetable de don Manuel Herrera y su distinguida señora Doña Luisa Villegas de Herrera. La ceremonia fue oficiada por el presbítero Benavides, y a ella concurren numerosas amistades, las cuales fueron obsequiadas con toda esplendidez. Una alegre orquesta amenizó el acto.

Corresponsal

Para curar

OBLEAS ANTIGRIPALES, cura inmediata de la Influenza. — NEURALGINA cura instantáneamente el dolor de cabeza. — LOMBRICIDA, el mejor mata lombrices, frasco: 75 cts. — Botica La Violeta, frente al Mercado.

De San Ramón

La fiesta del Corpus, estuvo animadísima, concurrió mucha gente a la procesión. Los altares sencillos, pero bien organizados.

El día de S. Juan, hubo varias apueltas a brlosos coceles, ese mismo día fue herido el joven reformista con Marcos Camacho con suma constante. Gracias a Dios se encuentra mejor.

En días pasados sufrió

una intoxicación causada por una pastilla de sublimado que se chupó la niña de los esposos Zamora Cervajal. Está fuera de todo peligro.

Partieron para S. José a renaudar sus estudios en comercio los jóvenes Francisco y Cornelio Orlich, Humberto Salazar, y Vinato Salas. Buen viaje, y que se aprovechen bastante.

Cronica teatral Beneficios y estrenos

El acontecimiento social y artístico del sábado fue la función en honor y beneficio de la primera actriz del Teatro América Manolita Villanova, la que obtuvo un éxito brillantísimo.

El teatro ofrecía un aspecto deslumbrante. La notable actriz fué obsequiada con profusión de flores y otros regalos, entre los que se destacaban un bellissimo canastillo de flores, regalo del Presidente de la República, otro muy hermoso del Ministro de la Argentina, otro de la revista "Bohemia", otro de Loría y muchos más de distinguidas personalidades. La esposa del Ministro argentino, regaló a la artista una riquísima peineta que es una filigrana.

La notable actriz recibió

grandes ovaciones durante la representación del drama "Con las alas rotas" que hizo llorar de emoción a todo el público.

Bonito el entremés "El Conquistador" y deliciosas las canciones argentinas que cantó con muy buen gusto Esteban Villanova.

Este eminente actor cómico celebrará su función de honor el jueves próximo con un magnífico programa.

Estos días se han estrenado tres obras: "Mustafá", "Los dientes del perro" y "El vasco de Olivarria". La que más ha gustado ha sido "Los dientes del perro" por el cuadro lírico bailable del cabaret.

Todavía les quedan por estrenar comedias muy graciosas y muy interesantes.

ROMULO ARTAVIA

Agente exclusivo de la Harring Hall Marvin Safe Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita "Montecristo", a precios bajos.

San José de Costa Rica:

Tel. 691 - Ap. 653

MUEBLES - MUEBLES - MUEBLES

En toda calidad, para todos los gustos y a precios sin competencia

F. ASCH & Cia.

50 varas al Sur del Hotel Washington

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Hierro para techo

y para tabiques imitación tablilla tela metálica, cubrerías y cemento

SE ACABA DE RECIBIR

EN EL ALMACEN DE

TOMAS FERNANDEZ

Suscríbase a La Prensa

GRAN BARATILLO

"LA VICTORIA" - De Marin Rico

Género mantel blanco....	3.00 vara
Género mantel colores....	3.50 vara
Frazadas españolas.....	22.00 pu.
Medias para niños finísimas	0.75 par
Crespones de seda todo color	5.50 vara
Jersey varios colores.....	6.00 vara
Cristal Crepé.....	7.50
Seda cruda.....	3.00 vara
Seda china varios colores..	2.25 vara

Cien yrs. al Norte de la Botica Oriental

Automóviles CHEVROLET

Llantas FIRESTONE

Aceites MOBIL OIL

Gasolina WICO

Costa Rica Motor Co.

AVISO

Las personas que tienen solicitudes presentadas ante la Junta de Casas Baratas, deben dirigirse al señor Presidente Municipal don Eduardo Pochet, quien las atenderá en las Oficinas Municipales, situadas frente a la Plaza García Flamenco, de 8 a 9 de la mañana desde el lunes próximo pasado.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerele

LIBROS NUEVOS

“La dinámica del pensamiento”

Editado por la Casa Felín y Susana de Barcelona, acabamos de recibir la obra de W. W. Atkinson titulada “La dinámica del pensamiento”.

Es un libro de extraordinario interés destinado a ayudar a los hombres estudiosos ofreciéndoles los medios de desarrollar las fuerzas y poderes latentes que existen en ellos, o sea la influencia y el magnetismo personales, teniendo en cuenta que el éxito en la vida, depende del carácter y de la voluntad.

Es un libro práctico y muy útil, que debe leerlo todo el mundo.

LIBROS EN VENTA

- A \$ 5.00 el tomo empastado
A. ZAMBRANA
La Administración: Estudios Jurídicos.
Ideas de Estética, Literatura y elocuencia: La Poesía de la Historia.
GUILLERMO VALENCIA
Ritos (poesías)
JOSE ORTEGA Y GASSET
Palabras, Obras, Cosas...
SOFOCLES
Edipo Rey: Edipo en Colona: An PLUTARCO
VIDAS PARALELAS, 5 tomos
BALTASAR GRACIAN
TRATADOS
V. BLASCO IBÁÑEZ
ORIENTE
CUENTOS VALENCIANOS
B. PEREZ GALDOS
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO: CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA: EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE OPO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
JOSE DE MATURINA
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
R. DE CAMPOAMOR
POESIAS COMPLETAS, 3 tm
QUEVEDO
PAGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLITICOS
JUAN MARCALL
ARTICULOS, 5 tomos
ELOGIOS
EMILIO ZOLA
VERDAD, 2 tomos
TRABAJO, 2 tomos
LA TIERRA
LOURDES, 2 tomos
LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
L'ASSOMMOIR, 2 tomos
EPISTOLARIO
HOMERO
ILIADA, con grabados.
SILVADOR RUEDA
POESIAS
TASSO
LA JERUSALÉN LIBERTADA
EDUARDO ZOLA
EL OTRO
UNA VIDA EXTRAORDINARIA
M. CERVANTES
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
F. P. MARGALL
CARTAS INTIMAS
LAS LUCHAS DE NUESTROS DIAS
HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3 50
LAS CLASES JORNALERAS \$ 0 75

Suscribase Ud. a “La Prensa”

“Diario de Costa Rica” SU ANIVERSARIO

Nuestro estimado e importante colega “Diario de Costa Rica”, cumple hoy cinco años de vida. Con este motivo, publica una página interesante con las caricaturas de todos los de la casa.

Por la importancia que ha logrado adquirir y porque está hecho con amenidad y talento, “Diario de Costa Rica” se ha convertido en el primer periódico de la República.

Reciba nuestra sincera felicitación en el quinto aniversario.

NOTAS POLITICAS

Don José María Zeledón manifiesta que le fue ofrecida la Candidatura a la Presidencia de la República por el Partido Reformista.

Según se nos informa es cierta su aseveración y ocurrió en ocasión en que el señor Zeledón trabajaba activamente en el seno del Comité Ejecutivo del Partido para ‘convencer’ a sus miembros de que “sin dinero” y en la duda del estado civil del General Vollo “no se iba a ninguna parte”. A lo que repuso el General “no quiero ser obstáculo para el triunfo de las ideas reformistas, si es que así lo consideran algunos de Uds.; renuncio a mi postula y “aquí tienen a don José María que puede ser acogido como Candidato”...

El distinguido escritor don Carlos Jinesta, ex-Director de La Prensa dijo que la deuda del Partido Reformista es de \$ 16000.00 según informes del Tesorero del Partido. El señor Jinesta dijo en parte verdad pero el Tesorero señor Fonseca no se refirió a la deuda total sino a la que él personalmente había contraído para atender a los gastos de la campaña.

“La Noticia” de ayer dice que según informes, el Lic. don Carlos M. Jiménez confirma el dicho de que la deuda reformista es de \$ 9 000. Tratamos de conversar con el Sr. Jiménez y se nos dijo en su propia casa que desde el viernes de la semana pasada está fuera de San José, en su finca en la línea...

El actual Secretario de la Municipalidad de este Cantón, Sr. Zayas Bazán, llevado a esa posición por su condición de “reformista” dice que “desinteresadamente” rogó al General Vollo que prescindiera de su nombre en la papeleta de diputados por la Provincia de Alajuela. Habrá olvidado el Sr. Zayas que a ese «desinterés» lo obligó la fuerte oposición que en varios cantones de la Provincia hicieron a su nombre. Admiramos la veracidad de todos nuestros destructores.

VOCES DE PUBLICO

DON NAPOLEON QUESADA

Dos meses han transcurrido y siguen todavía algunos jefes ejerciendo sus cargos de una manera ilegal, sin que Ud, a pesar de haberse llamado la atención por la prensa, haya aplicado la ley. Esto, unido a su dudosa actitud con el partido que lo llevó al Ministerio, le hace a Ud, difícil continuar en su puesto.

Ud, al tomar posesión de su cargo, lo primero que hizo fue nombrar a los suyos para los cargos en las oficinas de su dependencia. Siguió Ud, la costumbre de otros de estrechos sentimientos que se creen que los Partidos y las Revoluciones se hacen para engordar familias.

Parece que la Secretaría de Partido ha cortado toda relación con Ud: el D. Araya le dice en carta cosas muy gordas; y no es justo, ni lógico, ni racional que el que tiene visos de traidor ocupe un puesto de confianza y de importancia en nombre del Partido.

A renunciar pues. Eso aconseja la dignidad de un hombre

si en algo se estima, a no ser que Ud ahora cambie de color a semejanza de los camaleones. Ya Ud no es hombre grato para el Partido: si no renuncia, lo juzgaremos como deben juzgarse a los traidores indignos de alternar con los sinceros y leales. El Partido Reformista tiene hombres más desinteresados, más sinceros, más leales, y por lo menos tan capaces como Ud para desempeñar cualquier cargo. Lo creíamos un buen elemento, y ahí lo llevamos, creyendo en la rectitud de Ud, y en cuatro días Ud, nos ha demostrado lo contrario. Con razón dijo uno de los grandes locos. «Al hombre hay que conocerle en sus dos individualidades.»

EMEL.

Suscribase usted a LA PRENSA búsquela mañana

Cria lechuzas...

Ayer mismo señalábamos los aciertos del caricaturista Paco Hernández, y esta mañana ha publicado otra caricatura acertadísima.

Aparece el Gral. Vollo con una nube de lechuzas revoloteando sobre su cabeza, mientras él sostiene en una mano el talogo de la deuda política. Al pie del dibujo se lee lo siguiente: “Cria lechuzas y te sacarán los ojos”.

La sátira de esa caricatura es ingeniosa y amarga.

Son muchos los que han logrado brillar un poco con el brillo que el Gral. Vollo les ha prestado, y ahora corresponden creándole o procurándole crear al gran político todos los obstáculos imaginables.

Pero detrás del General Vollo está la masa popular, que ha puesto en él toda su fe política.

Los depósitos para basura

En el concurso para la confección de depósitos o receptores para las basuras, el señor Antonio Valerío ha presentado un modelo que es, entre todos, el más cómodo, el mejor, el más económico y el que mejor responde a las condiciones que se exige.

Los demás que se han presentado son, o menos apropiados o demasiado caros.

Es de esperar que sea aceptado el modelo del señor Valerío, porque no hay otro tan barato ni tan conveniente.

Eloy Jiménez M.

Instalará su taller de Mecánica, Carrocería y Electricidad detrás del Colegio de Señoritas.

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

Maquinas de escribir y sumar

SE REPARAN EN LA OFICINA DE VICENTE LINES

Apartado 26 - SAN JOSE - Teléfono 1027

MANTEQUILLA Y NATILLA

—o de superior calidad en la o— Planta Purificadora de Leche

50 vrs al Sur de “La Proveedora” Teléfono 987

“Banco de Cooperación Nacional”

Sr. Director de LA PRENSA S. O.

Muy señor mío: Convencidos como estamos de que la cooperación es quizás el único medio que puede dar al obrero su independencia económica; y vistos los sorprendentes resultados obtenidos con la “Sociedad Cooperativa Constructora” que en poco más de un año ha movilizado... \$ 120,000.00, dado vivienda a un considerable número de familias pobres y logrado hacer profunda escuela de esfuerzo y de constancia en nuestro medio ambiente tan apático, tan poseído de un tremendo escepticismo que es como espantosa roca a la cual llegan a estrellarse todas las ideas de bien nacional, hemos dispuesto dar principio a un nuevo movimiento de cooperación que no dudo promoverá la maliciosa sonrisa de algunos incrédulos, como las vimos en los días primeros de la vida de la Cooperativa Constructora, a la cual pocos le auguraron el éxito ruidosamente obtenido hasta el presente: ese movimiento tiende a la fundación de un Banco q' denominaremos “Banco de Cooperación Nacional.”

Cerraremos nuestros oídos a todo rumor ingrato que tienda a paralizar los nervios de nuestra voluntad: esta es la única y más fuerte capital

que poseemos. Abriremos las puertas a todos los costarricenses bien intencionados que quieran laborar honradamente con nosotros, para fundar una institución que libre a los pobres de las tremendas garras del agio.

El Banco de Cooperación Nacional pondrá a la venta sus acciones dentro de 15 días a más tardar y cuenta ya con la suma de \$6.000,00 para principiar sus operaciones.

Los bases de fundación tendremos el gusto de darlas a conocer el próximo domingo a las dos de la tarde, para lo cual en esta misma semana invitaremos especialmente a los interesados.

Las acciones serán de posible adquisición para ricos y pobres, pues serán pagadas por abonos semanales de \$1.25 o por mensualidades de \$ 5.00.

Excitamos el patriotismo de Ud. para que por medio de su importante diario nos ayude en esta magna obra.

Respetuosamente soy de Ud. su servidor y amigo,

A. BOZA CANO San José, Julio-1924.

El incidente...

Viene de la 1ª página

Parece que han mediado frases duras que estuvieron a punto de provocar un duelo entre los citados señores, diputado y suplente, respectivamente, por la Provincia de Puntarenas.

Se dice que el señor Odio le dirigió una carta al Señor Romagosa en la que le comunicaba que iría al Congreso a ocupar su puesto como diputado propietario pues así se lo pedían por cartas y telegramas numerosos electores que no aceptaban como bueno el pacto celebrado por él y en el que aceptaba no ir al Congreso sino dos años después de su elección. El señor Romagosa no se mostró conforme con la decisión expresada, y contestó en términos hirientes que orillaron al Señor Odio a mandar sus padrinos.

Pero la mediación oportuna de amigos de los dos señores nombrados, evitó a que se llevase a efecto el duelo concertado.

Se acordó someter el caso a un tribunal de Honor para que determinara lo que fuera procedente en el delicado particular. Hasta aquí nuestro informante.

Nosotros no pensábamos referirnos a este incidente en el que están comprometidas dos personas de toda nuestra consideración, por lo que nos limitamos a dar los datos que se nos comunican, absteniéndonos de todo comentario.

Suscribase Ud. a LA PRENSA

Calzado SAUMA